

würdige Szene mit *Cäsar* und seinen Bootsleuten zugetragen: die Sturmnot und des Gewaltigen Zuruf an den Steuermann: »Du trägst *Cäsar* und *Cäsars Glück* — steure guten Muts!« Die Gegend ist vollkommen einsam. Nur Buschwald unterbricht die Ebenen und Lagunen. — Die Küstenszenerie ändert sich aber mit einem Schlage, wenn man in den kleinen Golf von **Valona** (oder *Avlona*) einfährt. Es liegt unweit des alten *Apollonia*, das eine Gründung der Korinther war. Hier war es,



Santi Quaranta.

188

wo den sorglosen Augustus die Schreckensbotschaft von der Ermordung *Cäsars* traf. Die große Bucht gewährte häufig den Normannenflotten Zuflucht. Auch war *Valona* im XI. und XII. Jahrhundert Ausgangspunkt jener beiden großen Unternehmungen der Normannen unter Robert und Bohemund gegen das byzantinische Reich. — Die Stadt ist von Gärten umgeben und von den Höhen sehen einige Derwischklöster herab. Sie liegt zirka 20 Minuten vom Hafen entfernt. Die Ebene ist stellenweise sumpfig und geht nach Nordwesten in einen größeren Strandsee